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Aos trinta e um dias do mês de maio do ano de dois mil e vinte e um, às nove horas e trinta 1 
minutos, através da plataforma Google Meet, realizou-se a Sessão Ordinária do Conselho 2 
Diretor do CCAAB da Universidade Federal do Recôncavo da Bahia, sob presidência do 3 
Diretor, Elvis Lima Vieira. Além do Diretor, a reunião contou com a presença dos seguintes 4 
membros:  Prof. Josival Santos Souza – Vice-Diretor; Prof. Aelson Silva de Almeida – Vice-5 
Coordenador do Curso de Tecnologia em Gestão de Cooperativas; Prof. Alexandre Américo 6 
Almassy Júnior – Coordenador do Programa de Pós-Graduação em Gestão de Políticas 7 
Públicas e Segurança Social; Profa. Ana Karina da Silva Cavalcante – Coordenadora do 8 
Programa de Pós-Graduação em Defesa Agropecuária; Áureo Silva de Oliveira – 9 
Coordenador do Programa de Pós-graduação em Engenharia Agrícola; Prof. Elton da Silva 10 
leite – Coordenador do Curso de Engenharia Florestal; Prof. Fábio David Couto - 11 
Coordenador do Curso de Licenciatura em Biologia; Hellen Lobo Pinto – Representante 12 
Suplente dos Discentes; Prof. Júlio César Azevedo Nóbrega – Coordenador do Programa de 13 
Pós-Graduação em Ciências Agrárias; Prof. Laudi Cunha Leite – Coordenador do Programa 14 
de Pós-Graduação Integrado em Zootecnia; Prof. Marcelo Carneiro de Freitas – 15 
Coordenador do Curso de Engenharia de Pesca; Profa. Márcia Luciana Cazetta – 16 
Coordenadora do Bacharelado em Biologia; Marcos da Silva - Representante Titular dos 17 
Discentes; Profa. Meiby Carneiro de Paula Leite – Coordenadora do Colegiado do Curso de 18 
Zootecnia; Prof. Roberto Robson Borges dos Santos - Coordenador do Curso de Medicina 19 
Veterinária; Rodrigo de Souza Silva dos Santos – Representante Titular dos Discentes; Prof. 20 
Rogério de Jesus Porciúncula – Coordenador do Bacharelado Interdisciplinar em Ciências 21 
Ambientais; Profa. Simone Alves Silva - Coordenadora do Programa de Pós-Graduação em 22 
Recursos Genéticos Vegetais; Tatiana Cristina da Rocha – Coordenadora do Curso de 23 
Tecnologia em Agroecologia; Thaia Conceição Porto – Titular Representante dos Servidores 24 
Técnicos Administrativos II e Thayse Roberta Araújo Pereira– Titular Representante dos 25 
Servidores Técnicos Administrativos II. Estiveram ausentes sem justificativa: Helen Alves 26 
Lima – Representante Titular dos Discentes e Leila Bispo da Silva – Representante Titular 27 
dos Discentes. O Sr. Presidente, após verificar a existência de quorum legal, agradeceu a 28 
presença de todos, e deu início à reunião. Informes: O Sr. Presidente informou que 29 
acontecerá em 01 e 03 de junho de 2021 o I Workshop sobre Resíduos Orgânicos na 30 
Agricultura: aspectos ambientais e econômicos, sob a coordenação da Profa. Rafaela Simão 31 
Abrahão Nóbrega. O Sr. Presidente informou também que a Direção solicitou a SOC que 32 
seja colocado como ponto de pauta na próxima reunião do CONSUNI uma moção de 33 
aplausos para o servidor Edson de Jesus Santana, que infelizmente faleceu no dia 34 
17/05/2021, como uma forma de registrar seus anos de trabalho, competência, dedicação 35 
para a nossa Universidade. O Sr. Presidente informou ainda que a Profa. Rosilda Arruda foi 36 
convidada pelo Centro de Desenvolvimento da Gestão Pública e Políticas Educacionais - 37 
FGV DGPE para sua participação na construção do Documento Curricular Referencial do 38 
Estado da Bahia (DCRB), em sintonia com o que define a Base Nacional Comum Curricular 39 
(BNCC). Ressaltou que a Professora certamente realizará um excelente trabalho levando o 40 
nome do Centro e da nossa Universidade. O Sr. Presidente informou também que Direção 41 
recebeu a Nota de Auditoria Nº 02/2021 da Auditoria Interna da UFRB que alerta sobre a 42 
necessidade de discussão sobre os impactos do retorno das atividades presenciais na UFRB 43 
nos contratos de prestação de serviços continuados. Uma ação de caráter preventivo 44 
da auditoria interna da UFRB decorrente da ação de auditoria na área de contratos. O Sr. 45 
Presidente informou também que no dia 27 de maio de 2021 a UFRB através do CCAAB 46 
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assinou juntamente com a Secretaria de Agricultura e Meio Ambiente (SEAMA) do 47 
Município de Cruz das Almas a criação do Comitê Mata de Cazuzinha, com o objetivo de 48 
desenvolver atividades de pesquisa que envolvam a preservação, recuperação, educação e 49 
uso ambiental da Mata. Em seguida, o Sr. Presidente passou a palavra para o Prof. Josival 50 
Souza que informou sobre um convênio firmado com a Bracell com o objetivo de 51 
implantação de florestas, para fins didáticos, ao Curso de Engenharia Florestal; Implantação 52 
de pasto apícola, de eucalipto, na unidade de apicultura da UFRB, dentre outros objetivos. 53 
Em seguida a Profa. Simone Fiuza informou que no dia 29/05/2021 aconteceu um evento 54 
vinculado ao CCAAB, com o tema: III Ciclo de seminários em Genética e Melhoramento do 55 
Núcleo de Melhoramento de Genética e Melhoramento (NBio) e do PPG-RGV. Em seguida, 56 
Thayse Roberta solicitou a todos os Coordenadores que informem aos discentes que antes de 57 
iniciar o estágio devem se reportar ao Núcleo Acadêmico do CCAAB, pois é o Núcleo que 58 
realiza todo o trâmite dos processos de estágio. Por fim, o Prof. Júlio César Nóbrega 59 
informou que na grade curricular do curso de Ciências Agrárias estão ofertando neste 60 
semestre a disciplina Seminário Internacional, todas as sextas-feiras, seminário com um 61 
palestrante que trabalha fora do Brasil e que já foi realizado dois seminários. Ponto de 62 
Pauta 01: Atos “Ad referendum” da Direção. O Sr. Presidente apresentou o pedido do 63 
discente Domingos Alves Gonçalves Junior (Doc. 23007.00008484/2021-14) do Curso de 64 
Agronomia, para realização de Estágio na modalidade Presencial. O pedido do discente 65 
Domingos Alves Gonçalves Junior (Doc. 23007.00008484/2021-14) do Curso de 66 
Agronomia, para realização de Estágio na modalidade Presencial foi aprovado em decisão 67 
ad referendum do Conselho Diretor. A decisão ad referendum do Conselho Diretor foi 68 
referendada por unanimidade. O Sr. Presidente apresentou o Formulário de 69 
Acompanhamento do Docente em Capacitação entregue pela Profa. Ludmila Meira , 70 
referente ao período de outubro de 2020 a abril de 2021 e procedeu a sua leitura. O 71 
Formulário de Acompanhamento do Docente em Capacitação da professora Ludmila Meira 72 
foi aprovado em decisão ad referendum do Conselho Diretor. A decisão ad referendum do 73 
Conselho Diretor foi referendada por unanimidade. O Sr. Presidente apresentou os seguintes 74 
projetos de pesquisa que tiveram pareceres favoráveis, recomendação de aprovação das 75 
áreas de conhecimento do CCAAB e foram homologados em decisão ad referendum do 76 
Conselho Diretor: (1) Projeto: UTILIZAÇÃO DE Metarhizium anisopliae PARA 77 
CONTROLE DOS ESTÁGIOS DE VIDA LIVRE DE NEMATOIDES 78 
GASTRINTESTINAIS DE CAPRINOS NAS CONDIÇÕES CLIMÁTICAS DO 79 
RECÔNCAVO DA BAHIA - Coordenador(a): WENDELL MARCELO DE SOUZA 80 
PERINOTTO; (2) Projeto: LEVANTAMENTO DE PLANTAS POTENCIALMENTE 81 
ORNAMENTAIS DA BAHIA (PROJETO POBA) - Coordenador(a): LIDYANNE 82 
YURIKO SALEME AONA PINHEIRO; (3) Projeto: Biologia Floral e Visitantes Florais de 83 
Spondias bahiensis (P. Carvalho, Van den Berg & M. Machado) no Recôncavo Baiano - 84 
Coordenador(a): MARIA ANGELICA PEREIRA DE CARVALHO COSTA. A decisão ad 85 
referendum do Conselho Diretor foi referendada por unanimidade. O Sr. Presidente 86 
apresentou os seguintes projetos de extensão que tiveram pareceres favoráveis, 87 
recomendação de aprovação das áreas de conhecimento do CCAAB e foram homologados 88 
em decisão ad referendum do Conselho Diretor: (1) Projeto: A produção de podcast como 89 
instrumento de informação para a educação ambiental - Coordenador(a): MARCELO 90 
CARNEIRO DE FREITAS; (2) Projeto: A Restauração Ecológica TÁ ON - Coordenador(a): 91 
ALESSANDRA NASSER CAIAFA; (3) Projeto: Ações para divulgação do potencial das 92 
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algas arribadas como fertilizante agrícola e fonte alternativa de renda para produtores e 93 
marisqueiras da Ilha d&#146; Juda, município de Jaguaripe, Bahia - Coordenador(a): 94 
CARLA FERNANDES MACEDO; (4) Projeto: Agricultura familiar e circuitos curtos de 95 
comercialização: ações de formação - Coordenador(a): ANA GEORGINA PEIXOTO 96 
ROCHA; (5) Projeto: “BICHO E O LIXO”: relação homem-lixo-escorpiões na perspectiva 97 
da Educação Ambiental e da Saúde - Coordenador(a): JAQUELINE RAMOS MACHADO 98 
BRAGA; (6) Projeto: Cooperar, Vivenciar e Aprender: Experiências a partir das 99 
Associações Comunitárias de Governador Mangabeira e Muritiba na Bahia - - 100 
Coordenador(a): DAIANE LORETO DE VARGAS; (7) Projeto: Educa Rap Dicas 101 
Socioambientais – temas contemporâneos socioambientais - Coordenador(a): PAULO 102 
GABRIEL SOLEDADE NACIF; (8) Projeto: GECAM on-line - Coordenador(a): 103 
VANDERLEI DA CONCEICAO VELOSO JUNIOR; (9) Projeto: Sensibilização das 104 
principais zoonoses em escolas publicas e cooperativas através das redes sociais - 105 
Coordenador(a): ROBSON BAHIA CERQUEIRA; A decisão ad referendum do Conselho 106 
Diretor foi referendada por unanimidade. Ponto de Pauta 02: Planejamento Acadêmico 107 
Graduação 2020.2 – Processo 23007.00011709/2021-45. O Sr. Presidente apresentou o 108 
processo 23007.00011709/2021-45, referente ao Planejamento Acadêmico da Graduação, 109 
semestre letivo 2020.2 do CCAAB e procedeu a sua leitura. Em apreciação, o Planejamento 110 
Acadêmico da Graduação 2020.2 do CCAAB foi aprovado por unanimidade. Ponto de 111 
Pauta 03: Aprovação dos Processos dos Colegiados dos cursos de Graduação com os 112 
Planos de Curso dos Componentes Curriculares do CCAAB que serão ofertados no 113 
Calendário Acadêmico da UFRB 2020.2. O Sr. Presidente apresentou os seguintes 114 
processos dos Colegiados dos cursos de Graduação com os Planos de Curso dos 115 
Componentes Curriculares do CCAAB que serão ofertados no Calendário Acadêmico da 116 
UFRB 2020.2: (1)Bacharelado Interdisciplinar em Ciências Ambientais: 117 
23007.00009559/2021-89; (2)Medicina Veterinária: 23007.00009685/2021-82; (3) 118 
Licenciatura em Biologia: 23007.00009787/2021-44; (4)Bacharelado em Biologia: 119 
23007.00009962/2021-72; (5)Agronomia: 23007.00009999/2021-43; (6)Engenharia de 120 
Pesca: 23007.00010073/2021-82; (7)Tecnologia em Agroecologia: 23007.00010097/2021-121 
16; (8)Zootecnia: 23007.00010115/2021-15; (9)Engenharia Florestal: 122 
23007.00010116/2021-85; e (10)Tecnologia em Gestão de Cooperativas: 123 
23007.00010142/2021-62. Os Processos dos Colegiados dos cursos de Engenharia de Pesca, 124 
Zootecnia, Tecnologia em Agroecologia, Engenharia Florestal, Agronomia, Bacharelado em 125 
Biologia, Medicina Veterinária, Bacharelado Interdisciplinar em Ciências Ambientais, 126 
Licenciatura em Biologia e Tecnologia em Gestão de Cooperativas, com os Planos de Curso 127 
dos Componentes Curriculares do CCAAB que serão ofertados no Calendário Acadêmico da 128 
UFRB 2020.2 foram aprovados por unanimidade. Ponto de Pauta 04: Solicitação do 129 
Colegiado do curso de Medicina Veterinária de Oferta em Caráter Especial do 130 
Componente GCCA893 - Práticas em Inspeção de ovos, pescado, leite e mel (Processo 131 
23007.00009795/2021-22). O Sr. Presidente apresentou o processo 23007.00009795/2021-132 
22 referente a solicitação do Colegiado do curso de Medicina Veterinária de Oferta em 133 
Caráter Especial do Componente GCCA893 - Práticas em Inspeção de ovos, pescado, leite e 134 
mel, que será ministrada pela docente Tatiana Pacheco Rodrigues. Consta no processo a ata 135 
da reunião extraordinária do Colegiado de Medicina Veterinária, ocorrida em 19 de abril de 136 
2021, em que a oferta em Caráter Especial do Componente GCCA893 - Práticas em 137 
Inspeção de ovos, pescado, leite e mel foi aprovada pelo Colegiado. Em apreciação, a 138 
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solicitação do Colegiado do curso de Medicina Veterinária de Oferta em Caráter Especial do 139 
Componente GCCA893 - Práticas em Inspeção de ovos, pescado, leite e mel foi aprovada 140 
por unanimidade. Ponto de Pauta 05: Solicitação do Programa de Pós-Graduação 141 
Integrado em Zootecnia de Criação das Disciplinas Optativas CCAXXX - Bioquímica 142 
Aplicada à Produção Animal e CCAXXX - Formulação de Rações e Produtos Especiais 143 
para Animais – Processo 23007.00011400/2021-46. O Sr. Presidente apresentou o 144 
processo 23007.00011400/2021-46 referente a solicitação do Programa de Pós-Graduação 145 
Integrado em Zootecnia de Criação das Disciplinas Optativas CCAXXX - Bioquímica 146 
Aplicada à Produção Animal e CCAXXX - Formulação de Rações e Produtos Especiais para 147 
Animais, que serão ministradas pelo Prof. Claudson Oliveira Brito, da Universidade Federal 148 
de Sergipe. Consta no processo a ata da reunião ordinária do Colegiado do Programa de Pós-149 
Graduação Integrado em Zootecnia, ocorrida em 20 de abril de 2021, em que a Criação das 150 
Disciplinas Optativas CCAXXX - Bioquímica Aplicada à Produção Animal e CCAXXX - 151 
Formulação de Rações e Produtos Especiais para Animais foram aprovadas pelo Colegiado. 152 
Em apreciação, a Solicitação do Programa de Pós-Graduação Integrado em Zootecnia de 153 
Criação das Disciplinas Optativas CCAXXX - Bioquímica Aplicada à Produção Animal e 154 
CCAXXX - Formulação de Rações e Produtos Especiais para Animais foi aprovada por 155 
unanimidade. Ponto de Pauta 06: Proposta de Criação de Grupo de Estudos: (1) 156 
Estudos Interdisciplinares em Temas Ambientais (EITA) – Docentes responsáveis: 157 
Marcus Vinicius Costa Almeida Junior e Gustavo Luis Schacht – Processo 158 
23007.00008896/2021-45 e (2) Núcleo de Estudos em Reprodução Animal (NERA) – 159 
Docentes responsáveis: Larissa Pires Barbosa e Ana Lúcia Almeida Santana – Processo 160 
23007.00010422/2021-68. O Sr. Presidente apresentou a proposta de criação de Grupo de 161 
Estudos “Interdisciplinares em Temas Ambientais (EITA)” – Docentes responsáveis: 162 
Marcus Vinicius Costa Almeida Júnior e Gustavo Luis Schacht – Processo 163 
23007.00008896/2021-45. Consta no processo, que a proposta de Criação do Grupo de 164 
Estudos Interdisciplinares em Temas Ambientais (EITA) foi aprovada pela Área de 165 
Conhecimento de Meio Ambiente, Mineração e Tecnologias. Em apreciação, a proposta de 166 
criação de Grupo de Estudos Interdisciplinares em Temas Ambientais (EITA) foi aprovada 167 
por unanimidade. Em seguida, o Sr. Presidente apresentou a proposta de criação do Grupo 168 
de Estudos “ Núcleo de Estudos em Reprodução Animal (NERA)” – Docentes responsáveis: 169 
Larissa Pires Barbosa e Ana Lúcia Almeida Santana – Processo 23007.00010422/2021-68. 170 
Consta no processo que a proposta de criação do Grupo de Estudos “ Núcleo de Estudos em 171 
Reprodução Animal (NERA)” foi aprovada pela Área de Conhecimento Saúde Animal. Em 172 
apreciação, ficou decidido retornar o processo para verificação quanto a possibilidade de 173 
criação de grupo de estudos com a nomenclatura de “Núcleo”, visto que a mesma é utilizada 174 
para designação de setores administrativos da Universidade. Ponto de Pauta 07: 175 
Apreciação dos pedidos dos seguintes discentes para realização de Estágio na 176 
modalidade Presencial do Curso de Medicina Veterinária: (1) Alane Souza De Amorim 177 
– Doc. 23007.00011175/2021-10; (2) Lucas Correia Lemos – Doc. 23007.00011529/2021-178 
55; (3) Taís Lorena Almeida Figueiredo – Doc. 23007.00010915/2021-46; (4) Diana 179 
Damásio Cabral – Doc. 23007.00009922/2021-85; (5) Júlio César Nascimento de 180 
Cerqueira Júnior – Doc. 23007.00009976/2021-82; (6) Fernanda Kalila Bittencourt - 181 
Doc. 23007.00011652/2021-32 e (7) Rafael Bastos Damascena - Doc. 182 
23007.00011846/2021-32. O Sr. Presidente apresentou os pedidos dos seguintes discentes 183 
para realização de Estágio na modalidade Presencial do Curso de Medicina Veterinária: (1) 184 
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Alane Souza De Amorim – Doc. 23007.00011175/2021-10; (2) Lucas Correia Lemos – Doc. 185 
23007.00011529/2021-55; (3) Taís Lorena Almeida Figueiredo – Doc. 186 
23007.00010915/2021-46; (4) Diana Damásio Cabral – Doc. 23007.00009922/2021-85; (5) 187 
Júlio César Nascimento de Cerqueira Júnior – Doc. 23007.00009976/2021-82; (6) Fernanda 188 
Kalila Bittencourt - Doc. 23007.00011652/2021-32 e (7) Rafael Bastos Damascena - Doc. 189 
23007.00011846/2021-32. Os referidos pedidos dos discentes para realização de Estágio na 190 
modalidade Presencial foram aprovados pelo Colegiado do Curso de Medicina Veterinária. 191 
Em apreciação, os pedidos dos seguintes discentes para realização de Estágio na modalidade 192 
Presencial do Curso de Medicina Veterinária foram aprovados por unanimidade pelo 193 
Conselho Diretor: (1) Alane Souza De Amorim – Doc. 23007.00011175/2021-10; (2) Lucas 194 
Correia Lemos – Doc. 23007.00011529/2021-55; (3) Taís Lorena Almeida Figueiredo – 195 
Doc. 23007.00010915/2021-46; (4) Diana Damásio Cabral – Doc. 23007.00009922/2021-196 
85; (5) Júlio César Nascimento de Cerqueira Júnior – Doc. 23007.00009976/2021-82; (6) 197 
Fernanda Kalila Bittencourt - Doc. 23007.00011652/2021-32 e (7) Rafael Bastos 198 
Damascena - Doc. 23007.00011846/2021-32. Ponto de Pauta 08: Deliberação do 199 
Colegiado do Programa de Pós-Graduação em Engenharia Agrícola de encerramento 200 
em definitivo dos Programas de Mestrado e Doutorado. O Sr. Presidente fez uma 201 
contextualização e relatou o histórico referente ao assunto. Em seguida procedeu a leitura do 202 
e-mail recebido pela Direção no dia 22 de maio de 2020, intitulado “Decisão do Colegiado 203 
de PG em Engenharia Agrícola”, enviado pelo Prof. Áureo Silva de Oliveira. Posteriormente 204 
procedeu a leitura do e-mail enviado pela Direção no dia 25 de maio de 2020, intitulado 205 
“Comunicado do CCAAB: Decisão do PPGEA em 22/05/2020” para as listas de docentes e 206 
técnicos do CCAAB, bem como para a Reitoria e Pró-Reitorias da UFRB. O Sr. Presidente 207 
informou ainda que no dia 23 de setembro de 2020, o Prof. Francisco Adriano, membro 208 
produtivo do PPGEA, enviou um e-mail para as Pró-Reitorias e colegas de curso, relatando 209 
as suas angústias e solicitando à PROAD a tomada de providências frente ao assunto. 210 
Encerrando o histórico de e-mails enviados, o Sr. Presidente procedeu a leitura do e-mail 211 
enviado pela Direção no dia 21 de maio de 2021, quase um ano depois, para Magnífico 212 
Reitor, Vice-Reitor, PROPLAN, PROAD e para todos os docentes do curso do PPGEA. O 213 
Sr. Presidente informou que este foi o último encaminhamento para a Reitoria referente ao 214 
assunto e que até aquele momento a Direção não recebeu nenhum tipo de resposta. 215 
Registrou que este modelo de gestão adotado pela Administração Central para com as 216 
questões do CCAAB, de não responder, não aconteceu somente com relação a este assunto, 217 
mas o CCAAB tem sido ignorado em outras questões importantes. Informou que no inicio 218 
do semestre letivo, a Direção solicitou a reabertura de matricula para alguns dos 219 
componentes curriculares, visto que muitos não tinham alcançado a quantidade mínima de 220 
discentes, e também não obteve resposta. Relembrou também da deliberação deste Conselho 221 
referente ao Protocolo de Biossegurança, que foi encaminhado para a Reitoria, Pró-Reitorias 222 
e Comitê COVID e a Direção também não obteve nenhum tipo de resposta. Ressaltou que a 223 
Direção do CCAAB faz os devidos registros, encaminhamentos e solicitações e sequer 224 
recebe convite para Reunião para tratativa do assunto ou mesmo alguma resposta. 225 
Posteriormente os Conselheiros discutiram amplamente em torno do assunto. Relataram 226 
como toda a situação é lamentável e discutiram sobre os diversos reflexos trazidos por esta 227 
perda para a UFRB, relacionados aos critérios mínimos para uma Universidade manter o seu 228 
status de Universidade, e todas as conseqüências em torno desta mudança, já que a 229 
Universidade pode passar a ser escola de nível superior, e não poderá nem mesmo emitir 230 
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seus próprios diplomas, além da perda da autonomia, que implica em várias questões, 231 
inclusive em relação aos recursos financeiros. Os Conselheiros comentaram como a 232 
desistência desse Programa de Pós-Graduação vai levar também ao enfraquecimento dos 233 
demais e ressaltaram que infelizmente esta não é uma situação exclusiva do PPGEA, e que 234 
isto pode ser verificado nos emails, e nas manifestações de vários outros Programas. 235 
Registraram que os Programas de Pós-Graduação do CCAAB estão se esforçando para 236 
sobreviver. Foram relatadas diversas situações vividas pelos Conselheiros e membros dos 237 
Programas de Pós-Graduação do CCAAB que realizam atividade de campo e os prejuízos 238 
acarretados para os Programas pelas constantes invasões e destruições nas áreas de 239 
experimentos no campo. Os Conselheiros enfatizaram que se tornou inviável realizar 240 
Pesquisa na UFRB com essa realidade. Foi relatado como a questão é complexa, já que 241 
deriva da situação em que o campus se encontrava antes mesmo da criação da UFRB. Uma 242 
situação de relativo abandono pela UFBA que gerou uma série de ocupações irregulares e 243 
que se tornou um grande problema social, além da falta de efetividade das medidas. Os 244 
Conselheiros discutiram sobre como houve poucas mudanças efetivas no período de 10 245 
anos, e como sentem a ausência de Planejamento Estratégico e de ações que não fiquem 246 
apenas no papel, mas se revertam em ações concretas. Ressaltaram que a estrutura dos 247 
Programas de Pós-Graduação não esta sendo apoiada em instância nenhuma na UFRB e 248 
indicaram a necessidade de revisão da forma de gestão e condução das atividades. 249 
Comentaram também, que a gestão da UFRB precisa começar a trabalhar formas para 250 
resolução dos problemas, principalmente problemas relacionados às atividades de campo, 251 
com ações que permitam que os pesquisadores desenvolvam seus trabalhos de pesquisa, e 252 
que a falta de resolução desses problemas pode acarretar também no fechamento de cursos 253 
de graduação. Para além do CCAAB, foi frisado que a Instituição está diante de um caso 254 
inédito e bastante preocupante que é a solicitação do encerramento de um Programa de Pós-255 
Graduação por parte da Instituição que o promove. Diversos Conselheiros registraram 256 
solidariedade aos membros do PPGEA devido à perda de um curso de pós-graduação, após 257 
um árduo trabalho de construção do programa e que é também uma enorme perda para 258 
alunos, principalmente para os que querem seguir uma carreira acadêmica e na própria 259 
região. Posteriormente, o Sr. Presidente comentou que ainda aguarda o pronunciamento da 260 
Reitoria e que a Direção do CCAAB irá encaminhar um documento à Reitoria solicitando 261 
que a deliberação do Colegiado do Programa de Pós-Graduação em Engenharia Agrícola de 262 
encerramento em definitivo dos Programas de Mestrado e Doutorado seja apreciado como 263 
ponto de pauta na Câmara de Pós-Graduação e no CONSUNI. Em seguida o Prof. Áureo 264 
Silva pediu a palavra e comentou que o Programa de Pós-Graduação em Engenharia 265 
Agrícola tem convivido com o problema de vandalismo nas áreas experimentais desde o 266 
início do funcionamento do curso, inúmeros relatos foram feitos ao longo desse período a 267 
gestão do CCAAB. Comentou também que o Programa de Pós-Graduação chegou a essa 268 
difícil decisão após ponderarem bastante, mas que estão diante de um problema de difícil 269 
solução e que para os professores que fazem parte do programa a decisão de encerramento 270 
do curso é definitiva. E que ao longo desse tempo conviveram com problemas diversos, 271 
principalmente no sentido de manutenção das pesquisas. O Prof. Áureo Silva também 272 
comentou que o programa de pós-graduação em Engenharia Agrícola entende que hoje não 273 
tem mais condições de garantir que os alunos de mestrado e doutorado sejam bem sucedidos 274 
na elaboração de seus trabalhos, principalmente de os que fazem trabalho de campo e que os 275 
cursos que dependem de campos experimentais correm um sério risco de estarem com os 276 



  
 
   
UNIVERSIDADE FEDERAL DO RECÔNCAVO DA BAHIA 

 
 

ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DIRETOR DO CEN TRO DE CIÊNCIAS 
AGRÁRIAS, AMBIENTAIS E BIOLÓGICAS, REALIZADA EM 31/ 05/2021 ÀS 09:30H 

 

Ata Conselho Diretor CCAAB 31/05/2021                                                                                     Página 7 de 8 

dias contados. A Representação Discente registrou que é lamentável tudo que está 277 
acontecendo e que os principais prejudicados são os discentes. Declarou que os discentes 278 
não aceitam o fechamento, mas são solidários com os professores da pós-graduação, no 279 
entanto ressaltou que o fechamento da pós-graduação em engenharia agrícola vai causar um 280 
enorme prejuízo para a formação estudantil. Também solicitou a Presidência que adicione 281 
no documento que será encaminhado à Reitoria que os estudantes do CCAAB de pós-282 
graduação e graduação querem soluções e o que a UFRB pode ser fazer para que evitar esta 283 
enorme perda. Ponto de Pauta 09: Unificação dos calendários da Graduação e Pós-284 
Graduação e renomeação dos semestres de reposição. O Sr. Presidente deu início ao 285 
ponto de pauta comentando que o ponto foi proposto pela Profa. Andrea Vita Reis 286 
Mendonça, que encaminhou um e-mail solicitando que o Conselho Diretor discutisse o 287 
planejamento da graduação e pós-graduação, no sentido de regularizar os semestres, para: 1. 288 
Unificar os semestres da graduação com a pós-graduação. 2. Regularizar os semestres, 289 
renomeando ao invés de fazer a reposição. Em seguida, o Sr. Presidente passou a palavra 290 
para o Prof. Alexandre Almassy que é Presidente da Câmara de Pesquisa e Pós-Graduação 291 
da UFRB e perguntou ao mesmo se seria possível que os cursos de graduação tenham o 292 
calendário acadêmico atrelado aos cursos de pós-graduação. O Prof. Alexandre Almassy 293 
comentou que ocorrerá em junho uma reunião extraordinária da Câmara de Pesquisa e Pós-294 
Graduação para tratar do calendário 2022 da pós-graduação, e que é oportuno colocar em 295 
pauta esta discussão, apesar de não poder realizar essas alterações para o semestre de 2021, 296 
pois o calendário o 2021 já foi definido e aprovado, mas que para 2022 seria oportuno que 297 
os calendários da graduação e da pós-graduação sejam os mais próximos possíveis. O Prof. 298 
Alexandre Almassy comentou também que não teria como afirmar no momento se seria 299 
possível unificar os calendários por conta para, pois o calendário dos cursos stricto sensu 300 
também toda uma questão que envolve os calendários externos da Capes, bolsas, que não 301 
tem tanta flexibilidade para mudanças, pois pode afetar a dinâmica de funcionamento de 302 
matricula e pode ficar desvinculados dos calendários das agências de fomento na conceção 303 
de bolsas, então tem que levar em consideração também os aspectos externos à UFRB. O Sr. 304 
Presidente agradeceu ao Prof. Alexandre Almassy e ficou definido que o Conselho Diretor 305 
irá aguardar a reunião de junho da Câmara de Pesquisa e Pós-graduação sobre essa 306 
possibilidade de unificação dos calendários da graduação e pós-graduação e renomeação dos 307 
semestres de reposição. Ponto de Pauta 10: Projetos de Extensão. O Sr. Presidente 308 
apresentou os seguintes projetos de extensão que tiveram favorável e recomendação de 309 
aprovação das Áreas de Conhecimento do CCAAB: (1) Cooperação interinstitucional 310 
visando a formação acadêmica e de recém-formados dos cursos de ciências agrárias do 311 
recôncavo da Bahia através do programa de residência agrícola, coordenado pela Profa. 312 
Rafaela Simão Abrahão Nóbrega; (2) Programa de Residência Profissional Agrícola em 313 
Sistemas de Produção de Ruminantes na Bahia, coordenado pelo Prof. Laudi Cunha Leite. 314 
Em apreciação, os projetos de extensão foram aprovados por unanimidade. O que ocorrer. 315 
O Prof. Laudi Cunha pediu a palavra e comentou sobre o e-mail enviado pelo Prof. Ossival 316 
Lolato para a Comunidade Acadêmica e Gestores, intitulado “Nota de Pesar – A UFRB me 317 
venceu” no qual relata que teve o seu projeto destruído por invasão de animais. Em seguida, 318 
Thayse Roberta pediu a palavra e comentou sobre a questão dos programas de componentes 319 
curriculares que foram solicitados, o Núcleo acadêmico irá receber a documentação e 320 
Thayse Roberta também solicitou a colaboração dos Coordenadores para que enviem antes 321 
do início do semestre. Não havendo outras manifestações e nada mais a tratar, o Sr. 322 
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Presidente da sessão declarou encerrada a reunião e para constar, eu Deise Santos Bonifácio, 323 
lavrei a presente Ata, que após lida e aprovada será assinada por mim e pelos Conselheiros 324 
deste Conselho. Cruz das Almas, 31 de maio de 2021. 325 
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 NÃO PROTOCOLADO)(Nº do Protocolo:

(Assinado digitalmente em 02/08/2021 10:05 ) 
ELVIS LIMA VIEIRA 

DIRETOR DE UNIDADE DE ENSINO

285629

(Assinado digitalmente em 03/08/2021 09:58 ) 
AUREO SILVA DE OLIVEIRA 

COORDENADOR DE CURSO

287784

(Assinado digitalmente em 05/08/2021 14:35 ) 
FABIO DAVID COUTO 
COORDENADOR DE CURSO

1355182

(Assinado digitalmente em 05/08/2021 10:35 ) 
AELSON SILVA DE ALMEIDA 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

2421642

(Assinado digitalmente em 03/08/2021 08:35 ) 
MARCELO CARNEIRO DE FREITAS 

COORDENADOR DE CURSO

1451928

(Assinado digitalmente em 04/08/2021 22:46 ) 
SIMONE ALVES SILVA 

COORDENADOR DE CURSO

1475052

(Assinado digitalmente em 02/08/2021 12:34 ) 
ALEXANDRE AMERICO ALMASSY JUNIOR 

COORDENADOR DE CURSO

1475511

(Assinado digitalmente em 02/08/2021 11:08 ) 
MARCIA LUCIANA CAZETTA 

COORDENADOR

1554838

(Assinado digitalmente em 03/08/2021 14:56 ) 
JOSIVAL SANTOS SOUZA 
DIRETOR DE UNIDADE DE ENSINO

1570086

(Assinado digitalmente em 02/08/2021 12:06 ) 
ANA KARINA DA SILVA CAVALCANTE 

COORDENADOR DE CURSO

1715958

(Assinado digitalmente em 02/08/2021 10:30 ) 
MEIBY CARNEIRO DE PAULA LEITE 

COORDENADOR DE CURSO

1717497

(Assinado digitalmente em 02/08/2021 10:41 ) 
LAUDI CUNHA LEITE 
COORDENADOR DE CURSO

1717516

(Assinado digitalmente em 02/08/2021 18:21 ) 
ELTON DA SILVA LEITE 

COORDENADOR DE CURSO

1935872

(Assinado digitalmente em 02/08/2021 16:34 ) 
JULIO CESAR AZEVEDO NOBREGA 

COORDENADOR DE CURSO

1514031

(Assinado digitalmente em 05/08/2021 15:55 ) 
DEISE SANTOS BONIFÁCIO 

ASSISTENTE EM ADMINISTRACAO

2257754

(Assinado digitalmente em 02/08/2021 15:32 ) 
THAIA CONCEICAO PORTO 

TECNICO EM ASSUNTOS EDUCACIONAIS

2261047

(Assinado digitalmente em 02/08/2021 10:03 ) 
THAYSE ROBERTA ARAUJO PEREIRA 

(Assinado digitalmente em 02/08/2021 10:43 ) 
ROBERTO ROBSON BORGES DOS SANTOS 



CHEFE

2267151

COORDENADOR DE CURSO

1466101

(Assinado digitalmente em 02/08/2021 14:10 ) 
TATIANA CRISTINA DA ROCHA 

COORDENADOR DE CURSO

1868598

(Assinado digitalmente em 03/08/2021 03:50 ) 
ROGERIO DE JESUS PORCIUNCULA 

COORDENADOR DE CURSO

3007815
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